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Aktuelles 

 

Einladung Halbzeitveranstaltung // 25.10.2019 // Villa Berg 

 
Seit 2012 erstreckt sich das Sanierungsgebiet Stuttgart 29 zwischen 
dem Stöckachplatz und der Heilandskirche. 2014 wurde das 
Sanierungsgebiet um das Areal der Villa Berg erweitert.  
 
Heute haben wir in etwa die Hälfte der Projektlaufzeit erreicht. Grund 
genug, um auf die letzten Jahre, die Arbeit der Stadt und der 
Bürgergruppen rund um den Stöckachtreff zurückzublicken.  
 
Diskutieren Sie mit! Wie soll es weiter gehen? Was muss unbedingt 
noch erreicht werden? Wo gibt's Nachholbedarf? Was läuft gut? 
 
Die Veranstaltung findet am 25. Oktober 2019 in der Halle der Cotta-
Schule (Sickstraße 165) von 17:30 bis ca. 21 Uhr statt. Es sind alle sehr 
herzlich dazu eingeladen. 
 
Mehr Informationen: Stöckach-Homepage 
 
25.10.2019 | Halbzeitveranstaltung | Cotta-Schule | ab 17:30 Uhr 

 

 

Rückblick // Wanderbaumallee und Lesung anlässlich der 
Wanderbaumalle 
 
Am 29. September 2019 verabschiedete sich die Wanderbaumallee aus 
dem Stöckach. 
 
Passend zum Herbst und dem Ende der Wanderbaumallee fand am 25. 
September 2019 eine Lesung mit Gedichten und kurzen Geschichten zu 
den Themen Bäume, Park, Herbst, Landschaft und vielem mehr statt. 
Zusammengestellt und vorgetragen hat Dr. Barbara Fritz. Unterstützt 
wurde die Aktion durch Mittel aus dem Verfügungsfonds. Die 
Wanderbaum-Aktion neigt sich der Jahreszeit entsprechend dem Ende 
zu und geht in die Winterruhe. 
 

 

Rückblick //13. Stöckachfest 
 
Bereits zum 13. Mal fand am 21. September 2019 das Stöckachfest auf 
dem Stöckachplatz statt. Bei herrlichem Sonnenschein reichte das 
musikalische Rahmenprogramm von Pop über Rock zu Metal und Jazz. 
Das Tanzen den Großen und Kleinen Spaß macht und beide das 
Publikum in ihren Bann ziehen können, zeigte sich in den Tanzeinlagen 
des Kindergartens und einer Bauchtanzgruppe. Ähnlich tänzerisch 
bewegten sich die Mitgliederinnen und Mitglieder der 
Kampfsportgruppe auf der Bühne. Schon die Kinder zeigten, dass mit 
der richtigen Technik und etwas Übung ein Brett keine Chance gegen 
die Kicks und Schläge hat. Neben dem Bühnenprogramm wurden die 
Besucherinnen und Besucher an den verschiedenen Ständen 
verköstigt, konnten sich über Ihre Gesundheit, die Größe Ihres 
ökologischen Fußabdrucks oder am Stand der Stadt über das 
Sanierungsgebiet informieren. 

https://www.stoeckach29.de/newsleser/264.html
https://www.stoeckach29.de/newsleser/264.html
https://www.stoeckach29.de/newsleser/264.html
https://www.stoeckach29.de/newsleser/264.html


 

Rückblick // kienleplan stellt Grünkonzept vor  
 
Am 10. September hat das Büro kienleplan seine Ideen zum 
Grünkonzept für den Stöckach im Stöckachtreff präsentiert und stellte 
sich den Ideen und Anregungen der Teilnehmenden. In Ihrer 
Stellungnahme begrüßt der Stöckachtreff im Grundsatz das vorgelegte 
Begrünungskonzept und unterstützt die entsprechende Initiative des 
Stadtplanungsamts. 
 
Mehr dazu im Protokoll vom 10.09.2019 

 

Rückblick // Harfenkonzert 
 
Mit viel Gefühl trotze Monica von Silberschatten am 08. September 
2019 im Belvedere den herbstlichen Temperaturen und verzauberte 
die warm eingepackten Zuhörerinnen und Zuhörer mit ihrem 
Harfenspiel. Finanziert wurde das Konzert durch Mittel aus dem 
Verfügungsfonds. 
 
 
 
 

 

Rückblick // Adliges Picknick: Sommerfest der Villa Berg 
 
Liebevoll vorbereitet und festlich geschmückt von der Gruppe 
Hochadel von Württemberg fand am 03. August 2019 ein adliges 
Picknick im Park der Villa Berg statt. Musikalisch umrahmt konnten die 
Besucherinnen und Besucher im Park der Villa Berg gemeinsam 
picknicken. Damit auch für die Kinder und Junggebliebenen etwas 
dabei war, hatte die Gruppe Hochadel einen Clown, Kinderschminken 
und historische Spielsachen organisiert. Unterstützt wurde das Fest 
durch Mittel aus dem Verfügungsfonds. 
 

 

Rückblick // Verfügungsfondsveranstaltung 
 
Kurz vor der Urlaubszeit traf sich eine kleine interessierte Gruppe am 
Abend des 19. Juli 2019 im Innenhof der Heilandskirche, um über die 
weitere Nutzung des Verfügungsfonds zu diskutieren und Ideen für 
neue Projekte zu sammeln. Manche Ideen wie etwa Tassen der Villa 
Berg als Giveaway oder eine Lesung im Rahmen der Wanderbaumalle 
wurden bereits umgesetzt. Im Rahmen der Veranstaltung wurde 
außerdem der neue Flyer für den Verfügungsfonds am Stöckach 
präsentiert. 
 
Zum Flyer kommen Sie hier.  
Zur Präsentation der Verfügungsfondsveranstaltung kommen Sie hier. 
 

 

Ausflug zur BUGA-Heilbronn // Stöckachtreff 
 
Bericht: Am 07. Juli hatte der Stöckachtreff mit einer kleinen 
Abordnung die Möglichkeit das neu entstandene Wohngebiet auf der 
Bundesgartenschau in Heilbronn zu besichtigen. Der verantwortliche 
Stadtplaner Oliver Toellner freute sich über die kleine Gruppe, denn so 
konnte er auf alle Fragen eingehen und uns im Detail die Idee des 
neuen Wohnviertels erklären. Nicht nur die Architektur auch die 
Bewohnerschaft ist sehr unterschiedlich. Es gibt das erste deutsche 
Holzhochhaus, Formen des Wohnens als Baugemeinschaften, 
inklusives Wohnen, geförderte Wohnungen und der Treffpunkt ist der 
gemeinsame Innenhof, der als Garten angelegt ist. Ein Drittel des 
neuen Quartiers ist gebaut und bereits bewohnt, ca. 700 Menschen 

https://www.stoeckach29.de/files/stoeckach29/stoeckachtreff/20190627_Verf%C3%BCgungsfonds-Veranstaltung_Final_red.pdf
https://www.stoeckach29.de/files/stoeckach29/stoeckachtreff/20190719_Good%20Pracice%20Verf%C3%BCgungsfonds_Final_mit%20Bericht.pdf


leben aktuell auf dem Gelände der BUGA. Das ehemalige Bahngelände 
wird in den nächsten Jahren weiter bebaut und hier entsteht für 
Heilbronn was ganz Neues.  
Wir waren begeistert und haben, nach dieser sachkundigen Führung, 
einige Ideen mit in den Stöckach genommen.   
 

 

Rückblick // Nachmittag im Rosengarten 
 

Nachdem die Rosenpracht im Rosengarten bei der offiziellen Eröffnung im 

Herbst 2018 nur zu erahnen war, stand sie nun in voller Blüte. Ministerpräsident 

Winfried Kretschmann und Oberbürgermeister Fritz Kuhn nahmen das zum 

Anlass, den Rosengarten und die Villa Berg am 03. Juli 2019 zu besichtigen. 

Begleitet wurden sie von einer kleinen Abordnung aus dem Stöckachtreff. 

Kleiner Wink am Rande: Die Gruppe Hochadel von Württemberg konnte für den 

Rosengarten 3 Stöcke der Königin-Olga-Rose erwerben und im feierlichen 

Rahmen übergeben. 

 

 

Rückblick // Spaziergänge im Park der Villa Berg 
 

Sommerzeit, Flanierzeit: Die Mitglieder der Gruppe Hochadel von 
Württemberg trafen sich an jedem zweiten Wochenende im Park der 
Villa Berg und flanierten über die historischen Wege. Gerne 
beantworteten sie die vielen Fragen der Besucherinnen und Besucher 
zur Villa Berg, ihrer Geschichte und der Arbeit der Projektgruppe Villa 
Berg. Beworben wurde die Aktion über 5 große, wetterfeste Banner, 
die die Gruppe Hochadel von Württemberg anfertigen ließ. Als kleines 
Andenken für die Besucherinnen und Besucher hat die Gruppe Flyer 
drucken lassen. Unterstützt wurden die Spaziergänge durch Mittel aus 
dem Verfügungsfonds. 
 

 

Aktivitäten rund um den Stöckach // Stöckachtreff 
 

Im August gab es keine Aktionen oder Veranstaltungen. Am 26. Juli und 
am 20. September trafen sich die Kinder in der Obernitzstraße zum 
Spielen. Das 13. Stöckachfest fand am 21. September 2019 statt. 

Stöckachplatz & HWS 

 

SWSG zu Besuch bei der Bürgerbeteiligung // Stöckachplatz & HWS 
 
Seit vergangenem Jahr steht fest, dass die SWSG (Stuttgarter 
Wohnungs- und Städtebaugesellschaft mbH) die Entwicklung des 
Grundstücks Hackstraße 2 übernehmen und somit eine zentrale Rolle 
bei der Gestaltung des Sanierungsgebietes am Stöckachplatz spielen 
wird. Die AG HWS hatte sich – genau wie der Bezirksbeirat – stark dafür 
eingesetzt, dass die Stadt die Hackstraße 2 nicht durch eine 
Ausschreibung an einen Investor vergibt, sondern selbst die 
Planungshoheit behält. Dieser Aufgabe hat sich nun die SWSG 
angenommen.  
 
Am 09. Juli fand Im Rahmen des Stöckachtreffs ein erstes 
Kennenlernen zwischen SWSG-Vertretern und der Bürgerbeteiligung/ 
AG HWS statt. Herr Caesar (technischer Geschäftsführer der SWSG), 



Herr End (Kundencenterleiter) und Herr Hasenmaile (Leiter der 
Projektkonzeption) nutzten die Gelegenheit, die SWSG vorzustellen 
und mit den anwesenden Bürgerinnen und Bürgern das 
Nutzungskonzept, das die Bürgerbeteiligung mit der Verwaltung 
entwickelt hatte, zu besprechen. Auch Herr Holch vom Amt für 
Stadtplanung und Wohnen und Frau Schulz vom Liegenschaftsamt 
unterstützten die Runde. 
 
Das Nutzungskonzept für die Hackstraße 2 ist nach dem Wettbewerb 
festgeschrieben und die SWSG führt derzeit Gespräche mit zukünftigen 
Nutzern. Für die Ladenfläche im Erdgeschoss wird ein Ankermieter 
gesucht. Verschiedene Supermärkte haben bereits Interesse 
angemeldet – ein größerer Biomarkt ist für den Stöckach auch 
vorstellbar. Hinzukommt die soziale Nutzung mit 25 % der Fläche – und 
40 Wohnungen, 25 % davon barrierefrei, mit einem Anteil von 50 % 
gefördertem Wohnungsbau. 
 
Ende 2019 will die SWSG einen Wettbewerb für die Architektur des 
Gebäudes durchführen. In der Jury könnten, wie in anderen Projekten 
bereits erfolgreich umgesetzt, zwei Vertreterinnen/Vertreter aus der 
Bürgerschaft beratend teilnehmen. 
 

  

Übergabe Ideensammlung Fassadengestaltung an SWSG // 
Stöckachplatz & HWS 
 

Vertreten durch die Gruppensprecherin Ingrid Schwerdtfeger wurde im 
Rahmen der HWS-Sitzung vom 09. Juli 2019 die Ideensammlung der 
Fassadengestaltung an die SWSG übergeben. 
 
Ein wesentlicher Wunsch der Bürgerinnen und Bürger nach mehr Grün 
war ebenfalls Teil des Kennenlerngesprächs. Dazu hatte die AG-
Sprecherin der SWSG auch eine Foto- Dokumentation überreicht mit 
knapp 50 Fassadengestaltungs-Vorschlägen für den Neubau der 
Hackstraße 2. Die Vorschläge sind im Zuge der offenen 
Bürgerbeteiligung entstanden. 
In sehr vielen Vorschlägen kommt der Wunsch nach mehr Grün an der 
Fassade, aber auch auf der 1. Ebene des Neubaus, zum Tragen. Herr 
End von der SWSG wies dabei auf die Schwierigkeit hin, dass das 
Gebäude auf einer Tiefgarage stehen wird. Es wurde daher von Frau 
Schwerdtfeger angeregt, Erfahrungen und Anregungen aus anderen 
Projekten und insbesondere der Stadt Wien heranzuziehen, da dort 
schon seit 2013 solche Projekte umgesetzt werden. 
 

 

Kindergartengruppe Nikolausstraße laut SWSG gesichert // 
Stöckachplatz & HWS 
 

Im Kennenlerngespräch vom 09. Juli 2019 gab es gute Neuigkeiten für 
die Kindergartengruppe der Nikolausstraße. 
 
Die Nutzung des Gebäudes der Werastraße 138 wird derzeit noch 
geprüft. aber es wurde von Seiten der SWSG betont, dass der Bestand 
der Kindergarten gesichert sei. Es soll keine Andienung des Gebäudes 
über die Nikolausstraße geben. 
 



 

Zeitplan HWS // Stöckachplatz & HWS 
 
Im Rahmen der AG HWS vom 09. Juli 2019 blickten die Vertreter der 
SWSG abschließend gemeinsam mit der Gruppe auf den 
Rahmenterminplan des Projekts. Folgende Meilensteine sind 
vorgesehen: 
 

• Verkauf des Grundstücks an die SWSG (derzeit vorbereitet) 

• Ende 2019 Architekturwettbewerb 

• Abbruch der Hackstraße 2 in 2020  
 

Es wurden weitere Treffen zwischen allen Beteiligten vereinbart um die 
Entwicklung und Gestaltung gemeinsam voranzutreiben. 
 

 

Themen der letzten beiden Newsletter // Stöckachplatz & HWS 
 
Newsletter 5 
SWSG berichtet im Stöckachtreff 
 
Newsletter 4 
SWSG übernimmt Abbruch und Neubau der Hackstraße 2 

  

Villa Berg 

 

Keine Neuigkeiten zur Planung // Villa Berg 
 
Nachdem im Frühjahr/Sommer viele Projekte rund um die Villa Berg 
vorangetrieben werden konnte, gibt es aus planerischer Sicht aktuell 
keine Neuigkeiten zu vermelden. 
Die Villa Berg und der Park der Villa Berg waren im Sommer für die 
Menschen das, was auch im Konzept der Bürgerinnen und Bürger 
angedacht ist: „Ein [Ort] für Musik und Mehr“. 
 
 
 

 

Themen der letzten beiden Newsletter // Villa Berg 
 
Newsletter 5 
Grundsatzbeschluss Villa Berg im Gemeinderat 
Flanieren um die Villa Berg 
Stellungnahme zur Vorlage 
Offene Aufforderung 
Wiederherstellung des Parks der Villa Berg 
Dreharbeiten & Ausstrahlung Landesschau 
 
Newsletter 4 
Stellungnahme zum Pflegeheimantrag 
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Miete und Wohnen 

 

Miete und Wohnen 

 

Die AG Miete und Wohnen befasst sich weiterhin mit dem EnBW-Areal. 
Um im Planungsprozess besser mitgestalten zu können, konnte Herr 
Renner vom Amt für Stadtplanung und Wohnen gewonnen werden. 
Herr Renner berichtete im Treffen der AG Miete und Wohnen über 
Planmodelle, wichtige Punkte zum Wettbewerbsverfahren, 
Wegebeziehungen, Gebäudezuschnitte und viele weitere Punkte. 
 
 
 

 

Themen der letzten beiden Newsletter // Miete & Wohnen 
 
Newsletter 5 
Wahl sachverständige Bürgerinnen und Bürger 
EnBW entwickelt EnBW-Areal selbst 
 
Newsletter 4 
Positionspapier zum EnBW-Area 
 
 
 

  

Verkehr 

 

Begrünung der Gleise weiter Ziel der AG // AG Verkehr 
 
Die Begrünung der Stadtbahngleise ist weiterhin ein wichtiges Ziel der 
AG Verkehr. Schon 2015 ist die AG mit dieser Idee an die SSB 
herangetreten. 2017 gab es einen einstimmigen Beschluss zur 
Gleisbettbegrünung im Bezirksbeirat Ost. Im Bürgerhaushalt 2017 
schaffte es die Idee der Gleisbettbegrünung auf den 2. Platz der 
Vorschläge zu Stuttgart-Ost. Neben einer Aufwertung des Stadtbilds 
würde sich die Begrünung der Gleise sehr positiv auf das Stadtklima 
und die Luftqualität auswirken, so die Argumentation der Gruppe. In 
ihrem Brief an die SSB, die Fraktionen, den Gemeinderat, die Stadt und 
die Presse wurde die SSB von der AG Verkehr um eine Stellungnahme 
zum Stand der Begrünung gebeten. 
 
Die Bitte um Stellungnahme finden Sie hier. 
 

 

Themen der letzten beiden Newsletter // Verkehr 

Newsletter 5 
Umgestaltung der Ostendstraße verzögert sich auf unbestimmte Zeit 

Newsletter 4 
Umgestaltung der Ostendstraße: Baubeginn Sommer 
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Grün-Gruppe 

 

Grün-Gruppe 

 

Aktuell gibt es keine Neuigkeiten aus der Grün-Gruppe. 

  

Energie 

 

Energiesparen am Stöckach // Energie 

 

Die AG Energie ruht. Auf der Homepage können Sie sich natürlich weiterhin 

über Energie- und Energiesparthemen informieren. 

 
 

  

Termine im Überblick 

 

Oktober 
AG Miete und Wohnen // 08.10.2019 // ab 17:30 Uhr 
Stöckachtreff // 08.10.2019 // ab 19:00 Uhr 
Halbzeitveranstaltung Sanierungsgebiet // 25.10.2019 // ab 17:30 Uhr 

 

November 
AG Miete und Wohnen // 12.11.2019 // ab 17:30 Uhr 
Stöckachtreff // 12.11.2019 // ab 19:00 Uhr 
Stockbrot am Stöckachplatz // 29.11.2019 // ab 16 Uhr  

https://www.stoeckach29.de/ag-energie.html


 

Dezember 
AG Miete und Wohnen // 10.12.2019 // ab 17:30 Uhr 
Stöckachtreff // 10.12.2019 // ab 19:00 Uhr  
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